

西南戦争と佐伯

会員山本保

大分合同新聞朝刊下次の記事が公せられていました。

警察官職没者墓地の清掃、佐伯警察署。

佐伯警察署は、八月十二日、佐伯市田坪五丁目お

石警察官職没者の墓地を清掃した。

二、墓地には、明治十年、西南戦役のとき、

佐伯地方で戦死した鹿児島県出身の長野祐通二、

少警部ら十四柱の墓がある。

同署は、毎年、金や彼岸の中日に清掃してい
る。この日も、署員十人が落ち葉の掃除や草取
り作業をしたあと、水と花を供え、めい福寺新
つた。(軍真拂入)

佐伯史談会夏河勇典一氏の佐伯市田坪、招魂所、大分

市松塚山、薩軍墓地、警察官墓地入墓碑調査によつて、

西南戦と佐伯へ南海部郡も含む一ヶ、非常口密接な關係

であることを痛感させられました。

洲野氏は、更に、延岡市にあた陸軍墓地を調査研究す

ることで、その成果を期待してます。

西、南、戦、役、の、総、数、は、六、万、人、余、り、戦、死、者、は、六、二、〇、

人の多さにのぼつてます。驚くべき数字です。同時に、

薩軍側へ鹿児島、宮崎、大分、熊本各県の士族の死傷

者も、きれめて多かつたことが推測されます。

以下、戦争の經過を述べます。

西郷隆盛は、鹿児島県令大山綱良を通じて、「政府に

奉聞の筋があつて、旧兵隊を從えて上京する」と、ハラス
を、政府、沿道の府県、鎮台に通告しました。
明治十年二月十五日、一万二千の西郷軍及鹿児島連
合して、熊本に向つしました。九州各地の士族も参加し
て、總兵力は三万人に及びました。

二月十九日、鹿児島城、征討軍は、二月二十四日大阪港を

出港し、二月二十六日福岡着、三月十五日久留米へ進み、
熊本城に向かつて南下しました。

一方北上した西郷軍は、二月二十四日熊本城を圍みま
した。(明治九年十月二十四日八神底連入乱)とさに因
る。熊本城はぐんたんに陥落し、熊本鎮台司令長官が殺害さ
れています。一予想に反して容易に落城せず、五十日間
攻防戦が展開され、二月二十二日より四月十四日まで一ヶ月間にわ
け、ただ、血戦にはやる薩軍の果敢な攻撃で、左がいには
大きな損害を出しました。

三月四日より、田原坂の戦いが始まり、三月二十日ま
で続きましたが、薩軍は、左がん不利の戦局に急ち入
りました。

三月十四日、政府は、新吉下陸軍中将黒田清隆と征討
軍に任命し、その征討軍は三月二十日長崎港出港、八
代に上陸して、薩軍へ背後から熊本城に進撃しました。
そして四月一日、征討総督府と連絡がとれるようになり
ました。

ことに、政府は、勅使柳原前光を鹿児島に派遣しま
し。彼は八隻の艦船を従えて鹿児島に赴き、前薩摩藩主
の島津久松下自重とうながし、鹿児島県令大山綱良を東京
に護送するにおよんで、鹿児島県民も、以てて、薩軍
が敵軍として征討されている真相を知り、薩軍の補充以

團羅女情勢、以まりました。

政府は、三菱会社の全部の所有船を利用して軍需輸送に当りました。三菱汽船会社（岩渕松太郎経営）は、政府から銀八十万ドルを借り受け、萬千徳丸以下八艘と購入しています。兵力、装備へ足りず、はるかにすぐれ、官軍は、つぎつぎに新兵力へ名古屋、広島、大阪各鎮台へ投入し、薩軍は漸次劣勢に追いこまれました。籠城九十日、熊本城の間にはとにかく、戦局は、ほほえまへきりました。しかし、次第にあたらしくは、元、薩軍は、勇敢に人馬、都城、宮崎など各地で奮闘しながら、鹿児島へ城山にたどりつい左の日、九月八日頃で敗れた。敗戦の薩軍はもずかに三百余人、中城十九日二十四日、征討の陸海軍が総攻撃を仕立て、西郷隆盛以下悲劇的な最期とげました。時に隆盛五十一才でした。

薩軍を追撃する官軍の本隊及び小川繁公代が水俣へまして鹿児島へ。
各干城少将（熊本鎮台司令長官）率いる別駕隊員、豊臣國境（舞鶴、黒土味、赤松味、蛇蔵山、陸地味、石神味、津島島山）を攻撃して、薩軍陣掃蕩不出走を達成しました。
この戦いは、竹田、細谷、佐伯、成宗、直川、蒲江、宮崎、北浦、北川、張井、延岡の各地域で關係が有力で、大分、佐伯の陸軍寡兵でも強く結びつかれました。
大分県に關係のある戦いについて、表を作成しました。

数字は官軍の戦死者数。
五月廿九日 竹田に侵入した薩軍は放火して民家を焼失させた。

五月廿一日

五月廿九日

五月廿一日

生野大向、高司幸太郎二等兵（熊本鎮台兵）

戦死、二十四才。

六月一日 薩軍は、要所占領。田畠榮蔵士は報復を結成し、鹿城へ耳生島城址へに拠って防護、軍艦戻間、日進へ二隻が入港して艦砲射撃を行つた。薩軍退却。飯野山戦（一毛）

六月四日 宇目町赤松峰戦（二名）

六月十四日 大分県延倉岩崎與作簾山で戦闘の光景に大おれど。

六月廿七日 宇目郡三河峰戦で日向飯舘士族（薩軍二隊長）

六月廿九日 山田宗鑑（才二十名）戦死。

六月廿九日 宇目町旗返峰、宇木戦（老練ぞれ十名）

六月廿九日 薩地峰戦（二名）

六月廿九日 宇目町赤松峰戦（十七名）宗太郎峰戦（二名）

六月廿九日 薩軍五十人余り、宮崎県三河内（蒲原）

六月廿九日 蒲原へ侵入、荒諾温良、脚分七罪力と加害

六月廿九日 蒲原へ侵入、直方下三河内に向つて去る。

六月廿九日 蒲原へ侵入、直方林仁田原方面の指揮官奥川佐治（重利）

六月廿九日 赤木戦（二名）鹿地峰戦（二名）

六月廿九日 薩軍五十人余り、宮崎県三河内（蒲原）

六月廿九日 蒲原へ侵入、荒諾温良、脚分七罪力と加害

六月廿九日 蒲原へ侵入、直方下三河内に向つて去る。

六月廿九日 蒲原へ侵入、直方林仁田原方面の指揮官奥川佐治（重利）

六月廿九日 赤木戦（二名）鹿地峰戦（二名）

六月廿九日 薩軍五十人余り、宮崎県三河内（蒲原）

六月廿九日 蒲原へ侵入、直方林仁田原方面の指揮官奥川佐治（重利）

七月十一日	七月二日	宇目町朝日山戦 (一名)	銃砲藩士川越連、仁田原の官軍に投降、 「薩軍新左衛門長隊三四精隊を編成、それが 六中隊と宮崎県八戸に還き、前一日熊田 に入り、全力を擧げて豊後方面向ふ回復を 図る。」と自白した。	六月廿八日	本島駿台野崎中佐の部隊増援し、各將軍の 指揮下に入る。	六月廿九日	本島駿台野崎中佐の部隊増援し、各將軍の 指揮下に入る。	七月十二日	広島鎮台野田大尉部隊、石神勝に出で交戦。 三河舟尺入つたが、地勢悪く不利と見て島 平山に退き守備を固める。
	七月三日	宇目町黒土崎戦 (五名) 桂崎戦 (六名)		七月廿一日	黒土崎戦 (三十三名) 宇目町城の越戦 (四名)	七月廿三日	赤松尾山戦 (一名) 宇目町城の越戦 (四名)	七月十六日	赤水山戦 (一名) 陸地崎戦 (一名) 薩軍津島島入官軍を襲う。官軍敗績す。死 傷五十名余り (赤戦死十九名) 賊軍死傷二 十八名余り。萩原隊の戦死者多し。
	七月四日	□□尾戦 (一名)		七月廿四日	陸地崎戦 (一名)	七月廿五日	宇目町畠峯戦 (一名) 赤松尾戦 (二名) 赤松尾戦 (一名) 佐伯病院戦 (死) (二名)		
	七月五日	陸地崎戦 (二名) 宇目町水谷戦 (三名) 赤木半助春戦 (二名)		七月廿六日	赤松尾戦 (八名) 宮崎県梅木戦 (一名) 赤松尾戦 (一名) 姪山戦 (一名) 三河舟三角山戦 (八十名)	七月廿七日	赤松尾戦 (八名) 陸地崎戦 (一名) 赤松尾戦 (一名) 佐伯病院戦 (死) (一名)		
	七月六日	陸地崎戦 (二名) 赤木半助春戦 (二名)		七月廿八日	赤松尾戦 (八名) 宮崎県梅木戦 (一名) 赤松尾戦 (一名) 姪山戦 (一名) 三河舟三角山戦 (八十名)	七月廿九日	赤松尾戦 (八名) 陸地崎戦 (一名) 赤松尾戦 (一名) 佐伯病院戦 (死) (一名)		
	七月十日	重岡大作、丸玉少佐と共に追撃の謀を講じ、午候を放つて敵状を探らし お、然るに重岡、仁用原方面は薩軍の守備 堅く、青山黒沢口のみは間際ある模様、よ って佐伯駿太郎田太尉として石神峰を攻撃 せしめ、出張參謀部を置き兒玉少佐に任を 指揮す。		八月四日	三河舟三角山戦 (二名)	八月六日	宇目町蛇萬山戦 (二十八名) 宮崎県 萩原隊古江村戦 (参加して) (一名)	八月廿一日	佐伯病院戦 (死) (一名)
	八月七日			八月十一日	宮崎県下尾山戦 (一名) 古江村戦 (一名)	八月十七日	宮崎県可愛岳戦 (二名) 朝日谷戦 (一名)	八月十八日	朝日谷戦 (一名) 熊本病院戦 (死) (一名)
	八月十八日			八月廿一日	佐伯病院戦 (死) (一名)				

府県名	戦死者備考	府県名	戦死者備考
対島	一	宮崎	四
福岡	三五	鹿児島	八
大分	八	長崎	立
熊本	二五	佐世保	
		九州地方 （八十六名）	

以上二十ヶ所県にまたがっています。

(7) 各墓碑に士族、平民の旗幟が刻みこまれています。

も、当時の世相と物語ってあります。また十七才の若者から四十五才の初老の人まで、戦死者の中下金主もいます。僧侶も喇叭とて従軍し、戦死しました。

尚機兵令は明治五年に実施され、明治六年に鎮台

（仙台、東京、名古屋、大阪、広島、熊本の六ヶ所）が設けられました。

東京監視萩原隊（指揮官、三等大警部萩原義貞）は、宝珠山、鏡村、竹田、葛原、津島、松尾山、三河内三角山、姥山、古江村の各戦場に加わって奮闘しています。鎌台兵だけでは、兵力が充分でない

ので警察官へ旧士族も従軍させています。

陸軍の兵火とまちがれをうそです。

(8) 河野與一氏の「招魂所墓碑調査書」をよりどころに

してまとめました。

○ こぼ札説

薬剤官でした。薩長の結果はいかにも氣がさして、幕末官とやめました。

そして、福原養生堂と「西洋調剤の薬店」と聞きました。明治十年西南戦で大当たりして、一流会社

に入りました。他スクスリ度さんも、西南戦で大いに息をふき少

えて、大繁盛したそうです。

(9) 日本政府にチャーチーされたイギリス製鐵船ロータス号（ニエリ二十七）船長ロバート・ネール・ウォーカーは、西高級の功によって、政府から感謝状並びに金座千円と甲冑一式と授けられてます。輸送力増強下狂奔した政府の実態が把握されます。

文久元年（一八六一年）孝明天皇へおん林和官（たけのこ）へ

丈（たけのこ）は、公武合体策に従つて除職し、文久二年十四代將軍徳川家茂と嫁儀の式を挙げました。

当時和宮（ひくみや）は、有栖川宮熾仁親王（ひくみや）と

おつきからつひいますけがあり、結婚の日（ひくみや）と

オつていたそうです。

明治元年（一八六八年）有栖川宮熾仁親王は東征大総督として、薩、長、土など二十二藩の兵を率いて、東海、東北、北陸の三道から、徳川軍を攻めていました。

その時、秀忠（ひくみや）・西郷隆盛（ひくみや）でした。

明治十年（一八七七年）西南戦には、有栖川宮熾仁親王（ひくみや）・征討総督として陸海軍をひき、西郷軍を攻撃し、勝利を收めています。

有馬軒（ひくみや）・戦争の跡を物語っています。

海軍の艦船昇擧が、伊藤、佐伯、丸尾、鹿児島でも行なわれていますが、非常な威力を發揮して官軍勝利への大きな原因となっています。

(10) 東京築成区新昌生堂（初代）・千葉県人で海軍へ

明治四年、中村正直へ西国立志篇が登場されまし古。明治五年、福沢諭吉の「洋簡のすすめ」も出版されました。

中村正直・福沢諭吉は、ともに明治時代の一派の学者であり、また新時代の指導者でした。

六月一日の北海道郡敵討山の戦いを皮切りに、八月六日の宇都新幹線葛山戦までの六十七日間へ二か月以上には大分県境で、八月二日の梅木村戦から八月十八日まで力士八日間及宮崎県境で、死闘がくりかえされてます、大分県境で悪魔奮闘を重ねた官軍は、宮崎県境では懐調を掃蕩戦を展開してます、あわしある方は、両軍の英靈に哀悼の意を捧げるとともに、この戦争の意義を充分理解し、佐伯陸軍墓地の価値を再認識致しまりよう。

（西郷隆盛が城山の露と謂ひ左目、九月二十四日記す）

週刊「佐伯新聞」立保存しよう

（故阿南卓氏の残された脚本資料）

去る九月の中頃、元佐伯市長阿南卓氏は遙町にて逝かれました。筆者はまことに感念である。もう一度その病床をお詣ねしてお詫びしたいことがあつたのに。

八月末の日に近いころ、「佐伯新聞」發行について注文されお詣参り、苦勞があり、そへ新聞へも脚本資料としてお譲り下さいました。大正から昭和にかけて約二十数年に亘る脚本紙「佐伯新聞」は、李会士の一部令を昨秋頂いて以来が幸いにも荷蘭家に實に多量にその残部が保管されてゐる。旅してことである。

故人が若き日々に同人誌と指導に当られたことと、野球によつて佐伯の青年達は又ボーリ精神を鼓舞されましれども何いし大際、おうちへ方から、別にどうとお受けない旨承り、そして何度もかへ贊助御寄附を願ひて懇願しづらであつたが、それからいくらも経つてゐない。何回目かはお伺いした所、私は仰取ませたままの故人

